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有人说脱口秀是严肃的!也有人说脱口秀是让人放松的" 但一场有品质的脱口秀表演!其

中的段子无论是引起你的深思!还是逗得你开怀大笑!都是充满智慧和幽默的"如果说!一个社

会中!人们的休闲方式一定程度反映出社会文明的水平!那么!在脱口秀这面镜子中!我们可以

看到一些与以往不同的表情"
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! ! ! !一个是言辞犀利! 吐槽精准的

舞者"一个是表情木讷!讲求逻辑的

海归理工男# 他们做了同一件

事$$$脱口秀% &金星秀'和&是真的

吗'这两档脱口秀节目(开播以来(都

收获了大批的粉丝% 这种表演形式(

在让观众爆笑的同时(也引人思考%
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! ! ! !黄西人生的前三十年，走的是典型的精
英路线：吉林大学生化专业本科，中科院研
究生，美国得州莱斯大学博士，进入美国制
药公司，取得美国国籍。黄西第一次接触到
脱口秀，是在休斯敦的一家俱乐部，虽然只
能听懂一半，但依然被深深吸引了。那一年，
黄西 !"岁。

主持人#你是生化专业的!取得了博士学

位!却在不惑之年成为了脱口秀演员!如此戏

剧化的人生转折!你是怎样做出决定的#

黄西#当年求学的岁月里，我的努力方向
是将来成为教授。当时的梦想就是有个稳定
的工作。没想到这辈子越过越不稳定。我到美
国之后，参加了一个英语学习班，老师看我喜
欢写点小文章，就给我推荐了一些书，其中有
伍迪·艾伦的书。我被伍迪·艾伦的幽默深深
吸引了。后来，有朋友带我去看脱口秀表演，
我觉得非常有意思，回来自己也试着写了一
些段子。我做科研的时候，是获得过专利的，
但是，科研这个事情，有些东西，我不发现，其
他人也会发现，但是，脱口秀是很个性化的，
我的段子就是我的，别人不会这样写，这样表
演。脱口秀让我有更强的拥有感。

主持人#在许多人的印象中!中国人是缺

乏幽默细胞的" 作为脱口秀演员!你的中国

面孔会给你带来便利还是障碍#

黄西#在美国读书时，有一回我在校报上
发表了一篇文章，有一位老师看到后很吃惊
地说：“没想到中国人也有幽默感！”在国外
的中国人，因为语言、生存压力等因素，往往
不太擅长和当地人打成一片。在美国人眼里，
亚洲人勤奋好学，但不善表达。电视台也会
担心，我说英语时的中国口音是否会影响收
视率———因为在美国南部地区，人们很少看
到华人。

我在表演脱口秀的时候，常常会在开场
时说：“喔，大家好，我是爱尔兰人！”这是当
地人经常用的搭茬套近乎的方式。当我在台
上这样说的时候，台下会爆发出一阵大笑，然
后观众们就会进入到脱口秀的演出中，而不
会纠结着台上为什么是个华人演员。

这种方式，是我从美国老师的教学方式
中借鉴来的。在美国，如果窗外打雷了，老师
一定会停下来，跟学生们说，“听，外面打雷
了，很大声。”这样做的好处是，这个事情很快
速地过去了。学生们马上就回到课堂内容中，
不会再琢磨刚才打雷那个事情。

主持人#脱口秀在美国有比较成熟的市

场!在中国却仍算是个新事物" 是怎样的契

机让你有了回国发展的想法#

黄西#在白宫的新闻记者年会上表演后，
我陆续收到了许多来自中国的邀请。在美国，
脱口秀延伸出的另一个形态是情景喜剧，许
多脱口秀演员都会去参与情景喜剧的表演。
当时，中国的观众对美国的情景喜剧接受度
很高，所以我想回国表演脱口秀也许是可行
的。#$""年底，我出了一本自传，跑了国内的
一些高校做宣传。在高校的演讲中，我尝试
着加入了一些段子，大家都非常喜欢。之后，
又回国做过几次活动，在这一次次的接触中，

我感到中国观众是可以接受脱口秀的。
主持人# 在中国表演脱口秀和在美国有

哪些不同#

黄西#从平台来说，美国的节奏很慢，国
内的节奏很快，任何时候有好的点子都可以
和电视台去谈。从观众的角度，国内的观众更
喜欢比较直接的表达，美国的观众比较喜欢
“绕”一点的幽默。在国内表演脱口秀时，我会
增加和观众互动的部分，中国观众的情绪调
动起来后，效果会很好。在美国，当地观众习
惯于边喝酒边看脱口秀，很快就会进入兴奋
的状态，不过，有时候会“捣乱”。

主持人#你在央视的节目$是真的吗%做

到现在两年多了!这个过程中!有没有变化和

新的感受#

黄西#在做节目的过程中，根据观众的反
馈，做了不少调整。比如，原本有一个环节“我
相信”，但是，做了一段时间我们发现效果不
好，于是改成了“十一条”。比如“给剩男的十
一条忠告”、“最糟糕的十一条迟到理由”、“给
刚毕业的大学生的十一条建议”等获得了很
好的观众反响，有段时间“十一条”这个环节
的收视率是最高的。

主持人# 你会加入一些流行的网络语言

吗# 你觉得脱口秀最大的魅力是什么#

黄西#我会关注新鲜的事物，但是不会在
创作脱口秀的时候刻意加入网络语言。我曾
专门做过调研，并不是所有的 %$后都离不开
网络，他们中有些人并不关心网络语言。一般
来说，网络段子的技巧性比较强，主要用到的
是谐音和穿越两种技巧。目前在国内，大家看
到的许多网络段子，和美国在上世纪四五十
年代流行的街头段子很相似，这种段子由谁
来讲，都能把人逗乐。但真正的好段子是带有
智慧的，具有个性化的语言的。
我想，脱口秀的魅力，主要就在于可以让

大家放松一下吧。比如，最近股市很动荡，我
会在节目中说“面对股市暴跌最好的办法是
什么？有人说是心态平和，我觉得不是。面对
股市暴跌最好的办法是：住一楼。”

主持人# 你在不同的城市做过剧场脱口

秀的巡演!感受有何不同#

黄西# 我在国内最先做剧场演出的地方
就是在上海，反响很好。而且，只有在上海的
脱口秀演出现场，可以看到观众席上有爷爷
奶奶级的观众。其他城市看脱口秀的，多是白
领和大学生。
走了那么多城市之后我发现，脱口秀是

可以超越地域的，它和相声、滑稽戏不同，不
依赖于方言逗乐，而是基于表演者对生活的
观察，通过逻辑来讲段子，有时候可以很严
肃，但大部分时间是在逗观众乐。

! ! ! !今年年初，一档
由舞蹈家金星主持的
脱口秀《金星秀》亮相
东方卫视，半年做下
来，节目越做越红，每
每占据收视率榜首的
位置。不少人评价金
星，“不只有双会跳舞

的腿，还有一张能说会道的嘴”。
主持人#作为专业的舞者!为何会成为脱口秀节目的

当家花旦#

金星#我在 &$'&年时签了灿星公司，当时会签下灿
星是因为田明的一句话，他说，他想要做脱口秀，那是他
的理想，而做脱口秀也是我的理想。所以，一签就是三年。
其间，灿星制作了一档脱口秀节目《金星撞火星》，在星空
卫视播放，非常火。后来，想把这档节目往内地推的时候，
正遇到真人秀节目在内地的荧屏上大红大紫，各大卫视
对脱口秀节目的关注度都不高。虽然如此，《金星撞火星》
也让东方卫视看到了脱口秀节目的潜力。&$"(年年底，
我和灿星约满，就有了和东方卫视的合作《金星秀》。事实
上，有许多卫视都想与我合作，但我一直觉得自己是最适
合上海这座城市的。

主持人#我注意到你刚才说!做脱口秀节目!是你的

理想#

金星#是的，脱口秀是个严肃的事，是通过自己的思考
和社会做交流。十多年前，很多圈内朋友就跟我说，“金星，
你应该做档脱口秀”。这么多年来，我一直在为做一档脱口
秀节目积累和准备。我参加《舞林大会》，希望了解我的表
达方式观众是否可以接受。我参加《超级演说家》，是想去
了解那些能说会道的人的思维逻辑是怎样的。《金星秀》得
到观众的厚爱，成为东方卫视史上投入最小、宣传最少、生
命力最强的节目。不是我撞大运，为了做一档精彩的脱口
秀节目，我做了许多年的准备。我通过各种机会磨练自己
的表达方式、摸索与观众交流的方式、练习发音……

主持人#在国外!脱口秀节目的接受度很高!在中国!

这种样式还刚起步&你在国外工作生活过!你怎么看脱口

秀节目在国外和在国内的差异#

金星#全世界最难做脱口秀的地方就是中国。在中国
做脱口秀需要很高的技巧。尤其是作为一个女性，需要注
意形象，有些话题不适合谈。

主持人#做电视是非常消耗人的!如此频繁的参与各

种电视节目!还做着一档脱口秀节目!会不会有感觉枯竭

的时候#

金星#我的主业是舞蹈。我现在每个月有 )*到 &+天
是在舞蹈团，"$天时间在做电视。一般的电视节目，不会
花太多的时间，主要是脱口秀节目需要花比较多的时间
做准备。我每天都要看杂志、报纸、微博、微信，了解各种
新闻。

主持人#有人说你'毒舌(!对于这样的评价会不高兴

吗# 你的孩子看你的脱口秀节目吗#

金星#“毒舌”只是形容词，说明我的语言有特色。有一
些年轻人在微博上给我留言，告诉我说，会和家中的长辈
一起坐在电视机前看我的脱口秀。我觉得很高兴———有一
档这样的节目可以让一家人凑到一块儿。我在家很少谈工
作，我们一家人在一起时，更多的是看《妈妈咪呀》《金星秀》
也会看。我儿子会对我说：“妈妈，你可以再温柔一点。”

! ! ! !做脱口
秀是多年的
理想
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想办法克服
中国面孔带来的表演障碍

中国人偏爱直接逗乐
美国人喜欢费脑子的幽默

“毒舌”是形容语言有特色

贴近生活%有逻辑的幽默
让脱口秀魅力跨越地域


